

**Caroline Senneville**  
Présidente de la CSN



**Candidate à la présidence de la CSN**

- Depuis 1990** Membre du Syndicat des professeures et professeurs du Cégep de Limoilou–CSN
- 1994-1997** Militante dans divers comités syndicaux locaux, incluant ma participation comme déléguée de mon syndicat aux instances de la Fédération nationale des enseignantes et des enseignants du Québec (FNEEQ)
- 1997-2001** Présidente de mon syndicat
- 1998-2001** Membre du conseil syndical du Conseil central de Québec–Chaudière-Appalaches (CCQCA)
- 2000-2001** Membre du bureau fédéral de la FNEEQ
- 2001-2004** 2<sup>e</sup> vice-présidente de la FNEEQ
- 2004-2012** Secrétaire générale et trésorière de la FNEEQ
- 2012-2017** Présidente de la FNEEQ
- 2017-2021** Première vice-présidente de la CSN
- Depuis juin 2021** Présidente de la CSN

Entre 2004 et 2021, j'ai été membre de divers comités de la CSN :

- Comité national de la condition féminine
- Comité contre la violence et le harcèlement psychologique
- Comité d'orientation politique
- Comité des juridictions

Bonjour à toutes et à tous,

Je me présente : Caroline Senneville, militante syndicale depuis près de 30 ans. Après six années au comité exécutif de la CSN – quatre à titre de première vice-présidente et deux comme présidente –, je sollicite un nouveau mandat à la présidence de la CSN.

Je suis membre du Syndicat des professeures et professeurs du Cégep de Limoilou–CSN, affilié à la CSN depuis sa fondation en 1967. À cette époque, le personnel enseignant devait choisir son affiliation. Mon syndicat a alors décidé de se joindre aux travailleuses et aux travailleurs de tous les horizons, et a fait le choix d'une centrale multisectorielle, ouvrière disait-on aussi, plutôt que de s'affilier à une centrale présente seulement dans le monde de l'éducation. C'est là un choix politique et syndical important, auquel je m'identifie entièrement.

Quand on se dit syndicaliste, il faut que le mot « solidarité » prenne tout son sens, il faut absolument que celle-ci puisse s'exprimer entre nous, militantes et militants, entre organisations membres, avec l'ensemble des syndicats et des salarié-es. La solidarité, il ne faut pas juste la scander, la crier, la chanter, il faut la vivre ! Il faut la sentir toujours présente dans nos rangs et dans nos actions. Il faut qu'elle coule dans nos veines. Je suis une fille d'équipe et je souhaite continuer à exercer un leadership positif et rassembleur ; continuer à être proche des membres, aller à leur rencontre. Pas juste pour faire des discours et parler, mais aussi pour vous entendre, pour vous écouter.

Je me suis fait élire en 2021 avec l'engagement d'être une présidente terrain, et c'est ce que j'ai fait lorsque je vous ai visités sur les lignes de piquetage, dans les manifs, à l'anniversaire de votre syndicat, ou au cours d'une visite de votre milieu de travail. Dans chacune des entrevues que j'ai données, j'ai parlé en votre nom, j'ai voulu prendre la parole au nom de celles et ceux qu'on n'entend pas.

Comme CSN, notre mission depuis plus de 100 ans, c'est d'améliorer le sort du monde. En syndiquant, en négociant de meilleures conditions de travail, en nous mobilisant, en luttant. Et sans solidarité, il est difficile de gagner nos batailles. La solidarité, ce n'est pas juste pour faire « cute », la solidarité c'est la base sur laquelle on construit des victoires pour tout notre monde.

Il faut toujours se rappeler que nos adversaires, ce sont les gouvernements populistes ou conservateurs, les patrons véreux, les racistes, les homophobes, les misogynes. Notre adversaire, c'est un système économique qui use et abuse de toutes les ressources, même celles qu'on appelle humaines. La richesse de notre société, c'est la sueur de nos fronts, la force de nos bras, notre créativité, nos idées qui la créent. Et notre combat à nous toutes et tous, c'est de le faire reconnaître à sa juste valeur, dans nos milieux de travail et dans la société en général.

Nous sommes la CSN, tous les jours nous luttons pour la dignité et pour le respect. Nous sommes un chaînon. Solidement reliés les uns aux autres, fédérations, conseils centraux et syndicats, nous sommes une puissance syndicale incomparable. Unis, rien ne peut nous abattre. Luttons donc, de toutes nos forces, et sans relâche. Luttons !

Je suis prête, avec votre appui, à continuer à y apporter ma contribution militante, et à défendre les valeurs qui nous rassemblent : la solidarité et l'amélioration des conditions de travail et de vie. Ensemble, bâtissons une société plus juste, plus inclusive, plus égalitaire, plus verte pour toutes et tous.

Caroline Senneville